

日経MJ 2019年 7月1日付

少し前にロンドンに出張した時、半日ほどかけてストアの店をじっくりと観察する機会があった。印象的だったのは、顧客が自ら対応する自動レジの多さだった。これに比べると、日本のスーパーもコンビニはまだ人に頼っていることがよく分かる。

日本の小売業の省力化投資は、なかなか伸びていかないとよく言われるが、多くの小売業や外食産業がまだデフレ時代に確立したパートやアルバイト人材への過度な依存体質から抜け出せていないように思え

省力化進まぬ労働環境

る。人手不足は今後、深刻化していくから、企業はもっと省力化投資に積極的になるべきだろう。

ただ、情報機器やロボットなどが人間の仕事を代替することの意味については、あまり単純に考えない方がよい。これまでの仕事のやり方を変えずに人間がやっていた仕事の一部を機械が置き換えるだけでは、

ビジネスの付加価値が上がるわけがない。それどころかコスト競争が激しくなり、利益マージンはますます小さくなるばかりだ。いろいろなリポートを見て、日本の企業の利益マー

伊藤元重の エコノウォッチ



ボストン大学のJ・ペッセン教授の調査データによると、米国の銀行に1970年代のはじめにATMが導入されて以来、30年ほどで同じことが言えるはずだ。物流などの中間流通の分野では、発注での情報システムの活用、ロボットの導入などによる倉庫の自動化など、情報技術を活用した技術導入は継続的に行われるが、技術が導入された前に多くの労働者が行つて来た単純労働力は不要ではないが、技術が導入されると同時に多くの労働者が行つて来た単純労働力は不要ではないが、技術が導入されると同時に多くの労働者が行つて来た単純労働力は不要ではないが、技術が導入されると同時に多くの労働者が行つて来た単純労働力は不要

率は欧米の企業にくらべて非常に低くなっている。省力化を進めるなかで重要なのは、より高度な情

報システムでビジネスの付加価値を引き上げていくことだ。

ただ、銀行全體としての付加価値も拡大している。

物流や小売りなどの分野

の向上の中で、人間に求められる能力も変わってくる

ことを重視すべきだろう。

労働力が要らなくなるわけ

ではないが、技術が導入さ

れてきた。重要なのは、こ

うした技術の導入により、どの

提供される中間流通サービ

スの質が大幅に向上了したこ

とだ。在庫水準の最適化を

進め、配送時間を短縮化し、

需要の変化への対応時間

をもないのである。

（学習院大学国際社会科学部教授）